

## Compte rendu du conseil d'école du 17 juin 2019 ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE LYAUTEY-RIEDISHEIM

### Membres présents :

#### Enseignants :

Mme Dominique REICH, Directrice de l'école Lyautey  
Mesdames Hélène CHEZEAU, Christine DEL-DO, Véronique D'ERRICO, Séverine LUYDLIN, Christelle PERRIOT, Marie-Claude RIETSCH  
Messieurs : Pierre LECLERE, Yann-Noël STUDER, Marc WELLER, Étienne ZERLING  
Excusés : Mmes Sarah BAILLY, Amanda EHRHART, Anne MANGOLD, Véronique LIEBENGUTH et M. Aurelio AJENJO

#### Représentants de parents d'élèves :

Pour l'APEPA : Mesdames Nadia BOUMESHOULI, Blandine BOUMJAHD, Camille CORDIER, Karine FICHTER, Laetitia NOACCO BELOUAL, Marie PANZONI, Marylin VETTER, Sophie WEIGEL  
Messieurs Jean-Jacques HAUSER, Alexandre MEYER  
Pour l'APERÉ : Mesdames Serpil ARIKAN, Sandrine HENNECKEN, Eivira VOJINOVIC  
Excusée : Mme Christine LACAN

#### Représentant la Mairie :

Mme Christine BILGER : adjointe chargée des affaires scolaires  
Mme Francine ARNAUDON : Conseillère Municipale déléguée au conseil des Aînés  
Excusée : Mme Audrey NOACCO WEBER : Conseillère Municipale déléguée aux affaires périscolaires et extrascolaires

#### Représentant M2A :

Mme Céline MARTIN, Directrice du périscolaire

#### Inspection :

Excusée : Mme BURGET, Inspectrice de l'Education Nationale de Riedisheim

### 1. Approbation du compte rendu du 5 mars 2019

### 2. Désignation des secrétaires de séance

Secrétaire de séance enseignante : Mme PERRIOT Christelle  
Secrétaire de séance représentant de parents d'élèves : Mme VETTER Marylin

### 3. Bilan du projet d'école

#### a) **Axe 1 : DES PARCOURS D'APPRENTISSAGE POUR L'ACQUISITION DU SOCLE COMMUN**

- Action 1 : Réflexion et mise en place de la méthode de Singapour

La mairie finance le matériel pédagogique de la méthode de Singapour : les décompositions des nombres, les bouliers.

Du CP au CE2, les élèves travailleront sur les fichiers de la méthode. En bilingue, les parents seraient favorables à la mise en place de ces fichiers, mais la charge de travail que nécessiterait la traduction par les enseignants serait chronophage.

Du CM1 au CM2 et en bilingue, la méthode servira de base de données, pour pouvoir respecter les programmes et ne pas aborder des notions trop tôt.

- Action 2 : déjà vu au conseil du 5 mars

- Action 3 : Challenge mathématique qui s'est clôturé le 7 juin par une rencontre avec l'école BARTHOLDI

Ce fut une rencontre intéressante et enrichissante pour tous. L'équipe enseignante souhaite la reconduire l'an prochain avec quelques modifications.

Le nombre d'enfants était de 4 ou 5 par groupe. Les élèves ont parfois éprouvé des difficultés à travailler avec d'autres élèves, même si pour les grands, il y a eu plus d'échanges.

Le temps de l'après-midi ne suffit pas, il faudra prévoir cette activité en matinée.

Si les enseignants reconduisent cette expérience l'an prochain, ils feront appel aux parents, surtout dans les petites classes, pour lire les consignes et vérifier la compréhension des problèmes. Mme D'ERRICO avait 29 CP dans sa classe.

Les élèves recevront un diplôme pour saluer leur investissement et la cohésion de certains groupes.

## b) AXE 2 : UN ENVIRONNEMENT SEREIN POUR RENFORCER LA CONFIANCE

- Action 1 : Mise en place du parcours citoyen : déjà vu au conseil d'école du 5 mars

- Action 2 : Aménagements des espaces : cour, BCD...

- Les marquages au sol seront faits pendant les grandes vacances.

Ce serait bien qu'un responsable de la mairie passe pour voir la cour de Lyautey 2.

- L'aménagement de la BCD est reporté à l'année prochaine.

- Action 3 : Le jeudi, ateliers de jeux de lecture ou de mathématiques (groupes de 6 enfants) avec l'aide de parents d'élèves qui sont les maîtres du jeu.

- Action 4 : Dans le cadre de la mobilisation de l'école en faveur du livre et de la lecture (circulaire du 18 octobre 2018), les temps banalisés de 10 minutes de lecture (de 14h05 à 14h15, lundi et vendredi) seront reconduits l'an prochain.

Les enfants prennent plus spontanément des livres.

L'équipe enseignante réfléchit à l'installation de boîtes à livres dans la cour, car les enfants demandent des activités calmes. Ils feront appel aux parents pour frigos, armoires, placards...

- Action 5 : Classes de découverte

Remboursement :

La classe de découverte est revenue à 162€. Un chèque de 38€ a été transmis aux familles.

Pour les élèves qui ont fait du ski de fond, cette somme étant déduite des 70€, il ne leur reste que 32€ à payer.

## c) AXE 3 : UNE ÉCOLE INCLUSIVE POUR LA RÉUSSITE DE TOUS

- Action 1 : les APC

- Action 2 : Réflexion sur la différenciation (tutorat, table d'aide) l'année prochaine. Classe flexible.

Tutorat avec la table d'aide du fond de la classe

Classe flexible : les élèves n'ont pas de place attirée. Ils circulent dans la classe selon les besoins et les ateliers. Pour faciliter la concentration, les élèves peuvent s'installer sur des ballons, des galettes. Les élèves apprécient ce fonctionnement, mais l'investissement est important.

- Action 3 : S'associer à des manifestations pour sensibiliser les élèves à la maladie, au handicap, à la différence.

Le 3 mai, les élèves ont participé à une journée sur le handicap organisée par la mairie. Ce fut une expérience très intéressante et enrichissante mais trop courte. Les élèves ont participé à plusieurs ateliers : braille, malvoyant, malentendant, fauteuil roulant... Ils ont adhéré à cette sensibilisation.

L'équipe enseignante remercie la municipalité.

## d) Projets de classe

- École et cinéma : Depuis plusieurs années, le cycle 2 de l'école Lyautey 2 participe à l'action École et Cinéma à la Passerelle. Il s'agit d'un cinéma d'art et d'essai.

Ce projet a motivé les élèves qui ont pu voir trois styles de cinéma différents et faciles à exploiter,

des films que les enfants n'iraient pas forcément voir. Ces projections ont fait l'objet de discussions et d'un travail à l'écrit. Le côté culturel est important et l'on peut travailler les fondamentaux en même temps.

Les années passées, une formation entrain dans le plan académique, c'est dommage que cela ne soit plus le cas.

- **L'aventure citoyenne** :

C'est une nouvelle version cette année.

Un travail sur la parentalité a été mené, mais n'a pas eu le succès attendu. Certaines animations des années précédentes ont été supprimées du fait de restrictions budgétaires.

Les élèves ont pu participer avec la Brigade Verte à la traversée des batraciens à Thierenbach. Les élèves de la classe de CM1 mono n'ont pas tous joué le jeu, l'attitude de certains obligeant même l'animateur à écourter la séance.

En partenariat avec une autre école de la M2A, les élèves ont travaillé sur un projet dont le thème était : garçons et filles, même combat. Les projets ont été présentés au Conseil de l'Europe à Strasbourg.

Les CE2/CM1 bil (en association avec une classe de Pulversheim) ont travaillé sur l'égalité fille/garçon sur les panneaux de signalisation : ils proposent d'y mettre une silhouette moitié fille, moitié garçon.

Les CM1 mono (avec une classe de l'école Drouot de Mulhouse) ont découvert un sport collectif mixte, le Korfball (chaque équipe étant composée de 4 filles et 4 garçons). Le projet a eu le soutien de la M2A : des animateurs d'un club de Saint Etienne sont venus animer un atelier sportif lors de la rencontre finale au Palais des Sports. Une formation des éducateurs sportifs M2A est envisagée afin de développer ce sport dans les écoles mulhousiennes.

Lors de la journée finale, un prix a été remis à un groupe d'élèves de la classe de M. STUDER pour leur dessin de la nouvelle mascotte.

Certains parents relèvent que la musique n'était pas adaptée, voire vulgaire. Ils regrettent également le lâcher de 600 ballons gonflés à l'hélium, en contradiction avec le volet développement durable de l'Aventure Citoyenne. Ils soulèvent également un problème de sécurité au niveau de la scène lors de la pause de midi, bien trop longue.

Les enseignants feront remonter ces remarques lors de la réunion-bilan avec M2A.

Le jeudi 20 juin, les deux classes présenteront leur projet à Monsieur le Maire.

Les élèves ont également passé une matinée chez les pompiers : visite de la caserne, information sur les JSP, proposition d'apprendre à porter secours (une initiation au secourisme sera dispensée l'an prochain par M. ANDRIC). L'équipe éducative remercie les pompiers.

Mme DEL DO souligne que, dans sa classe, les symboles de la République ont été vus. Les élèves sont allés voir les Mariannes à la mairie où ils ont eu un bon accueil.

- **Sécurité routière** :

La remise des prix aura lieu le jeudi 27 juin 2019.

L'équipe éducative souligne une belle organisation de la police municipale.

- **Flûte enchantée** :

La présentation à l'Aronde n'était pas adaptée au public, cela manquait d'interactivité. Il n'y avait ni chanteurs, ni musiciens pour des raisons de budget et d'organisation (l'orchestre, composé d'amateurs, n'étant pas disponible aux heures scolaires). Cela aurait été bien de voir des instruments de musique ou une présentation de musiciens...

La représentation était magnifique, mais le choix du jour, un jeudi soir, n'était pas judicieux.

L'an prochain, le Labopéra d'Alsace présentera « La vie parisienne » d'OFFENBACH.

- **Concours de dessin du Crédit Mutuel** : Lyautey a gardé le trophée et reçu un chèque de 400 euros. Chaque enfant ayant participé a reçu un stylo. Un prix a été remis aux élèves sélectionnés lors de l'assemblée générale.

- **Fête de la nature** :

Une exposition de photos a été présentée par M. Jean-Paul AHR à l'Aronde, en lien avec l'association Naturhéma et Mme Clarisse BOULANGER.

L'an prochain, M. AHR pourra animer des sorties dans l'environnement proche, plusieurs fois dans l'année, pour 4 classes de cycle 2, il faudra prévoir un financement.

#### 4. Effectifs et classes

<u>Monolingues</u>							
<u>Classes</u>	CP	CE1	CE2	CM1	CM2	Total	
CP	24					24	Mme RIETSCH
CP CE1	14	9				23	M ZERLING
CE1		23				23	Mme DEL DO
CE1CE2		6	18			24	M WELLER
CE2 CM1			18	7		25	Mme PERRIOT
CM1				28		28	M LECLERE
CM1 CM2				7	19	26	Mme REICH
CM2					29	29	Mme LUYDLIN
	38	38	36	42	48	202	

<u>Bilingues</u>							
<u>Classes</u>	CP	CE1	CE2	CM1	CM2	Total	
CP	22					22	Mme D'ERRICO et Mme LIEBENGUTH
CP CE1	7	15				22	Mme D'ERRICO et ?
CE1 CE2		12	12			24	Mme WILLIG et Mme JACHIMIAK
CE2 CM1			15	7		22	Mme JACHIMIAK et M STUDER
CM1 CM2				7	17	24	Mme CHEZEAU et M STUDER
	29	27	27	14	17	114	

#### 5. Fournitures scolaires

Les listes de classe seront affichées la semaine prochaine avec la liste de matériel correspondante.

- Pour les CP, CE1 et CE2 monolingues, les CP et les CE1 bilingues, il n'y a pas de changement.
- Pour les CE2, CM1 et CM2 bilingues ainsi que pour les CE2/CM1 monolingues, les parents achètent le petit matériel + une participation de 20€.
- Pour les CM1 monolingues, il y a n'y a pas de changement.
- Pour les CM1 et CM2, il y a une nouvelle liste.

Les parents demandent à remplacer SEYES par grands carreaux.

#### 6. Sécurité

##### - Exercices de PPMS

Un exercice attentat intrusion a été réalisé au 1<sup>er</sup> semestre. Un exercice d'évacuation aura lieu avant la fin d'année, mais sans que les enseignants soient au courant.

##### - Inquiétude des parents quant à l'annexe

L'état de délabrement de l'annexe de Lyautey 2 préoccupe les parents. Où en sont les travaux ?

##### - Quand sera installé le visiophone ?

Probablement pendant les vacances scolaires pour Lyautey 1.

## **7. Budget**

### **a) Investissements**

- Pose de rideaux dans les salles de classe de Lyautey 1 côté nord
- Mise en peinture du couloir Lyautey 1
- 4 tableaux sur roulettes 1m20 x 1m

### **b) Investissements dans le cadre du projet d'école**

Achat de matériel de manipulation (méthode de Singapour) pour un montant de **4274€54**

## **8. Périscolaire**

### **PROJETS**

- Les robots
- Les plantations en lien avec la commune (zone verte)
- Le projet mandalas affichés au périscolaire
- Un grand jeu le 4 juillet sous la forme d'enquêtes
- Pour les inscriptions, les courriers vont arriver. Il n'y aura pas de liste d'attente.
- Mme MARTIN se plaint que le filet à ballons est vide le midi à Lyautey 1. Elle demande aux enseignants d'être plus vigilants quant au respect du matériel.
- Les parents demandent s'il y a eu un retour quant aux résultats de l'enquête ? Non
- Le logiciel de calcul des tarifs va être changé et les bornes vont être démontées.
- Les enseignants regrettent les tensions au retour de cantine : les problèmes arrivant à la cantine se répercutent sur l'ambiance de classe. Pour Mme MARTIN, cela arrive aussi dans le sens inverse. Il y a un souci de stabilité dans l'équipe et il est difficile de trouver des personnes motivées pour 8h par semaine.
- Suite à des dégradations, les toilettes ne sont plus accessibles (sauf urgence) jusqu'à nouvel ordre.
- Les parents dont les enfants posent problème sont avertis. Il y a une procédure. Les animateurs ont parfois besoin de faire recopier le règlement bien qu'ils soient conciliants.

## **9. Centre de loisirs d'été**

Cela fait plusieurs années que le centre aéré ne s'est pas fait à Lyautey à cause des travaux de mise en conformité. La Mairie décide de remettre en place un roulement entre écoles. Les enseignants auraient aimé être prévenus plus tôt et avoir du temps pour ranger les classes. Ils craignent des détériorations.

Beaucoup de salles de classe sont libres à Bartholdi, pourquoi ne pas laisser le CLSH là-bas ?

## **10. Points des élèves**

Ce que les élèves ont relevé :

- A Lyautey 2, ils souhaitent une meilleure signalisation des jeux de cour et une zone pour être au calme.

Ils aimeraient que la clôture soit plus haute (pour que le ballon ne sorte pas) et que le portail soit fermé à clé.

Les parents ajoutent que la clôture sur l'avant n'est pas en bon état (il manque le fil de tension sur la clôture).

- A Lyautey 1, ils pensent qu'en début d'année, les classes devraient travailler sur une charte, un contrat de bon comportement avec un système de récompenses. Travailler sur le respect des autres, sur l'accueil des nouveaux élèves.
- Les deux bâtiments parlent également de sanctionner les élèves qui ne veulent pas faire d'effort de comportement, comme nettoyer la cour.

Ils veulent mettre en place un système de carnet avec des points pour que les récréations se passent plus calmement et dans un plus grand respect.

## **11. Points des parents**

### **a) PISCINE**

Les parents souhaitent un brevet pour les enfants qui ont validé le « savoir nager » avec les maîtres-nageurs.

Au niveau de l'inspection, il y a possibilité de compléter le « savoir nager » dans le LSU (validation par les maîtres-nageurs).

Il est difficile de trouver une solution pour ne pas annuler les séances de piscine en cas d'absence de maîtres, il ne peut pas y avoir des personnes "d'astreinte". Il est difficile de laisser sa classe pour emmener les élèves d'une autre classe.

8 créneaux de natation ont été demandés à Rixheim, Ottmarsheim et l'Illberg. Le problème de cette dernière est que l'école ne dispose que d'une seule ligne d'eau alors que deux lignes seraient nécessaires.

Les mots pour solliciter les parents à passer l'agrément seront distribués.

b) TRAVAUX ET HYGIENE LYAUTEY 2

- Beaucoup de questions sur les travaux prévus ou non, des parents sont inquiets pour la sécurité des bâtiments.
- L'équipe éducative relève un problème d'odeurs dans les toilettes de l'école Lyautey 2 et ceci souvent dès 8h, alors que les locaux ont été nettoyés. Ce n'est pas forcément un manque d'hygiène, mais peut-être un mauvais fonctionnement des siphons. Le papier toilette est à l'extérieur des toilettes donc les petits CP n'ont pas le réflexe d'anticiper et d'en prendre suffisamment.

c) DIVERS

- Certains parents souhaitent qu'il y ait une kermesse avec les familles en fin d'année. Les enseignants ne souhaitent pas organiser une manifestation d'une telle ampleur. Ils manquent souvent de parents lors des sorties. Les parents pourraient organiser cet événement s'ils le souhaitent.
- Les parents demandent aux enseignants d'être plus ponctuels lors des sorties de classe.
- Retour au sujet des "gastros" de la Chaume : il n'y a pas eu de problème d'hygiène, les rapports n'ont rien révélé de tel.
- Y a-t-il eu des réponses par rapport aux tarifs du périscolaire ? Non
- Réunion préparatoire de la kermesse mardi à 18h, annoncée fin de semaine dernière. Cela aurait été plus facile pour certains parents de le savoir un peu plus tôt. A la même heure se tient la réunion classe verte : lorsque l'on fait partie des deux, comment faire pour poser nos questions sur la classe verte et participer à l'élaboration de l'après-midi récréative ?

Les secrétaires :

Mme Christelle PERRIOT (enseignante) et Mme Marylin VETTER (parent d'élèves APEPA)

La directrice :  
Dominique REICH